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Продолжительность заводского использования жеребцов в среднем 

составляет 3,8 лет. Племенное использование может продолжаться в среднем от 

2,3 лет в линии Успеха до 5,1 лет в линии Исполнительного. 
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Введение. В XXI веке ключевая роль лошадей существенно изменилась. 

В прошлые века лошадь являлась неотъемлемым помощником человека – она 

служила транспортным средством, активно использовалась в сельском 

хозяйстве и в военных целях. С индустриализацией потребность в лошадях 

стала снижаться. В современном мире лошадь, особенно в чистокровном 

коннозаводстве, чаще выступает показателем достатка и социального статуса 

[4]. Поэтому и разведение лошадей чистокровной верховой породы стало одной 

из наиболее престижных животноводческих отраслей в мире. Во времена 

Российской империи и СССР отечественное коннозаводство по праву считалось 

одним из лучших в мире. После развала СССР страна столкнулась со многими 

трудностями, из-за которых отрасль получила существенный урон. 

Россия находится в центре изменений миропорядка и сталкивается со 

многими политическими сложностями. Одно из них заключается в том, что 
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Европейский союз запретил ввоз лошадей на территорию Российской 

Федерации. В связи с этим, актуальным становится курс импортозамещения во 

всех отраслях, в том числе в коневодстве 

Базируясь на вышесказанном, выявление проблем в коннозаводстве – это 

первый шаг на пути развития всей отрасли в целом. 

Основная часть. В современном коннозаводстве и коневодстве 

существует очень много проблем, но все они идут от нескольких основных:   

1) недостаточного финансирования отрасли; 

2) отсутствие программ по поддержанию и сохранению генетической 

ценности существующих российских пород лошадей; 

3) недостаточное финансирования научных изысканий в 

отечественном коневодстве, а также дефицит образовательной и научной 

литературы, нехватка специалистов, в том числе «среднего звена». 

Отсутствие достаточного финансирования коннозаводческой отрасли 

является основной проблемой из вышеперечисленных. 

Учитывая современные тенденции, полагающим направлением 

коневодства является племенное, а его потребителем – спортивное коневодство. 

Продуктивное коневодство хоть и представляет значительное поголовье 

лошадей в нашей стране, но в центральной части России развито не столь 

сильно по причине пищевых предпочтений граждан страны – конина и кобылье 

молоко не являются привычными продуктами питания многих россиян.  

Несмотря на мировую популярность и дороговизну конного спорта, от 

былого величия российского коннозаводства мало что осталось. Согласно 

информации, выданной АО «Росипподромы», на сегодняшний день в России 

действует 9 ипподромов [3]. Для сравнения, в 1970 году в Советском Союзе 

было 60 ипподромов, а максимально, согласно словам советника генерального 

директора АО «Россипподромы» Василия Мельникова, в СССР существовало 

90 ипподромов и в год происходило порядка 6500 событий. В настоящее время 

Самарский ипподром был закрыт, Центральный Московский закрыли на 

реконструкцию, но никаких новостей о проведении работ сообществу не 

докладывают. Многие работники отрасли сходятся во мнении, что ипподром 

может вовсе не открыться. Действующие ипподромы во многом находятся в 

плачевном состоянии. Отсутствие достойного выигрыша мало стимулирует 

коневладельцев активно участвовать в испытаниях. 

Во многих странах мира тотализатор, благодаря которому отрасль не 

просто живет, а процветает, ежегодно приносит миллиарды долларов США. 

Объем мирового рынка скачек оценивался в 402,3 млрд долларов США в 2022 

году и ожидается, что в дальнейшем он будет расти ощутимыми темпами [5]. 

Несмотря на это, есть примеры, доказывающие, что отсутствие тотализатора не 

является существенной преградой для процветания скакового направления при 

должном уровне финансирования и доступности скачек населению. В ОАЭ 

законодательно запрещен тотализатор, однако лошадь там воспринимается – как 

и во многих странах мира – признаком богатства и социального статуса, 

поэтому отрасль постоянно развивается. 26 марта 2022 года на ипподроме 
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Мейдан был проведён Кубок Мира, чей призовой фонд составлял 35 миллионов 

долларов США. Для сравнения, призовой фонд Павловского ипподрома в 

основных скачках Дерби в 2023 году составляет примерно 5 миллионов рублей 

[3]. Помимо отсутствия финансирования, проблематика заключается в запретах 

проводить онлайн-трансляции скачек, возможности ставить ставки в Интернете 

и рекламировать забеги. АО «Росипподромы» просто не способно 

конкурировать с изобилием букмекерских контор. 

Та же участь настигает и конные заводы. На сегодняшний день в России 

существует около 60 племенных конезаводов. На 1 января 1972 года в СССР 

существовало 103 конных завода, из них заводов рысистых лошадей 45, 

верховых – 45, тяжеловозных – 13, государственных заводских конюшен – 65, 

государственных племенных станций – 5, племенных рассадников – 2. 

Многие породы, которые были выведены отечественными 

селекционерами, либо деградируют, либо находятся на грани исчезновения. 

Существующие колхозы ликвидируют свои фермы, а лошади либо 

отправляются на убой, либо в частные руки.  

В мае этого года коннозаводческое сообщество и российское СМИ 

потрясла новость о массовой гибели поголовья терских лошадей на 

Ставропольском заводе [2].  Владельцем конезавода являлся иностранный 

гражданин, бросивший представителей терской породы – которая была создана 

по инициативе С.М. Будённого для кавалерии СССР – на массовое вымирание 

без корма и воды. Отсутствие госконтроля и проведения мероприятий по 

сохранению российских пород позволяет, по факту, иностранным частным 

лицам заниматься уничтожением отечественной породы, на которой принимали 

парады такие исторические личности как маршал Г.К. Жуков. Согласно базе 

данных ФГБНУ «ВНИИ коневодства», на 01.01.2024 г. зарегистрировано всего 

52 чистопородных жеребенка терской породы. На сегодняшний день терская 

порода считается малочисленной, как и многие другие – владимирская, 

советская тяжеловозная, орловская рысистая, русская рысистая и другие.  

Помимо вышесказанного, лошадям, которые являются универсальными 

«улучшателями» генофонда – чистокровные породы лошадей – также 

оказывается мало внимания. Практически все советские линии чистокровных 

верховых лошадей были утеряны, а российских в настоящее время не 

существует.  

Деградация отечественных пород и уменьшение их поголовья по факту 

способствует развитию отрасли коневодства в недружественных странах 

Европы и США. Отечественные конезаводчики многие годы отдавали 

предпочтение импортным лошадям и массово ввозили их в страну, платя 

огромные суммы за покупку и перевозку. В нашей исследовательской работе 

приводится соотношение импортных лошадей и лошадей, рожденных в России, 

чистокровной верховой породы, которые принимали участие в испытаниях на 

Центральном московском ипподроме в 2020-2021 годах. Согласно нашим 

данным, в этот временной промежуток испытывали 116 голов импортных 

лошадей, 102 из которых были рождены в США. Многие лошади, которые 
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считаются рожденными в России, по факту имеют иностранных родителей. 

Стоит заметить, что мы продолжаем исследования в данной области, и 

тенденции в последний год стали улучшаться.  

Немаловажным фактором является труднодоступность источников 

информации по исследуемой теме. Научных книг переводится мало, а если они 

и были изданы, то стоят достаточно дорого для массового покупателя. Также 

обстоит и с отечественной литературой. Например, новый практикум по 

коневодству, под авторством Демина В.А., Хотова А.В., невозможно найти в 

розничной сети книжных магазинов, а на официальном сайте издателя печатное 

издание стоит 2228 рублей. Студенты в своих работах вынуждены массово 

ссылаться на советские учебники, которые уже давно считаются устаревшими, 

или на сомнительные источники в интернете.  

Ученые Всероссийского НИИ коневодства, других научных и 

образовательных учреждений имеют недостаточное финансирование на 

проведение исследований, часто отсутствуют необходимые лаборатории и 

оборудование. Заработные планы в сфере науки невысокие, что делает 

невозможным приток молодых специалистов в отрасль. Многие студенты, 

получив специальность, не возвращаются в коневодство по причине того, что 

их навыки хоть и нужны отрасли, но отсутствует жилье на местах, не налажена 

инфраструктура, а заработная плата не обеспечивает достойный уровень жизни.  

Больший процент всего поголовья лошадей страны находится в частных 

руках владельцев, которые бывают не заинтересованы в услугах молодых 

специалистов, из-за чего ощутимый процент лошадей просто используется в 

деструктивных развлекательных целях и на постоянной основе травмируется, 

зачастую бездумно отправляется на мясокомбинаты.  

Конные заводы и спортивные клубы испытывают острую потребность в 

квалифицированном персонале «среднего звена», способного грамотно 

подготавливать и тренировать лошадей [1]. 

В отрасли существует масса проблем, которые предстоит решать. Это 

возможно исключительно при помощи совместной работы правительства, 

специалистов, коневладельцев и коннозаводчиков. Госфинансирование, 

создание государственных конезаводов помогло бы создать массу рабочих мест 

для молодых специалистов, которые, в большинстве своем, любят свое дело и 

горят идеей развития отечественного коневодства. Госконтроль за сохранением 

российских пород как достояния российской культуры и науки спас бы многие 

породы от вымирания и деградации. Однако, самое главное, что необходимо 

сделать для отрасли коневодства – развивать структуры «потребления» 

продукции коннозаводства – ипподромы, конноспортивные предприятия, 

рекреационные зоны, туризм и другие. 

Заключение. Российское коневодство многие века считалось одним из 

лучших в мире и задавало тенденции всей отрасли животноводства. Сегодня 

этот статус утерян, а основной целью коневодства является постоянная борьба 

за сохранение того немногого, что осталось от былого величия. 
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Развитие коневодства в стране возможно при финансовой и 

регулирующей поддержке государства, совместной работе ученых, 

специалистов и коневладельцев.  

Следует развивать организации и предприятия, где лошади используются 

в самых разнообразных целях. 
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